

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Olivá, Cullera, Sagunto y los pueblos comprendidos entre Algemés y Perelló, han sido las últimas víctimas de la aviación extranjera, que, acobardada y maltrecha por los descalabros sufridos en los frentes, intenta, como es su costumbre, rehacerse matando a seres inocentes.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Durruti, 30

Teléfono: 94

PRECIO: 0'10

Mahón miércoles 24 de Agosto de 1938

III Epoca-Año VIII

Núm. 651

Incluso los adversarios más encarnizados del Partido Socialista han tenido que reconocer en todo momento que la integridad moral de nuestros hombres, era invulnerable

Los primeros pasos de nuestro Partido

De los tiempos heroicos

La primera Agrupación del Partido Socialista Obrero Español se constituyó en Madrid el día 2 de mayo de 1879. Después de discutir las bases en que el Partido debía desenvolverse, se nombró una Comisión encargada de formular el programa y la organización del mismo. Formulado por aquella el correspondiente proyecto, fué aprobado por la Agrupación Madrileña en el mes de julio del mismo año de 1879.

El programa adoptado por la Agrupación de Madrid era en su esencia el mismo que hoy tiene el Partido Socialista, si bien difería algo en la forma, a consecuencia de algunas observaciones expuestas por los socialistas de Barcelona.

En 1879, sólo tres Agrupaciones, las de Madrid, Guadalupe y Barcelona, constituyeron en España el Partido Socialista, cuya organización fué sencilla, por exigirlo la extraña teoría de los conservadores de los primeros tiempos de la Restauración que dividía a los partidos políticos españoles en legales e ilegales, estando comprendido por consiguiente entre estos últimos el Partido Socialista.

En marzo de 1886 y después de vencer grandes obstáculos, pudo ser un hecho la publicación del periódico «El Socialista», órgano del Partido Socialista Obrero Español.

La falta de un órgano en la Prensa para la defensa y propaganda de las ideas del Partido Socialista, se hacía sentir en aquellos tiempos de un modo sensible, más la escasez de medios para llevarla a cabo, retrasó por mucho tiempo la realización de idea tan beneficiosa, pero desde la publicación del semanario «El Socialista» la propaganda y defensa de los ideales socialistas adquirieron tal seguridad y rapidez, que hicieron imposible un retroceso en la organización socialista.

La campaña política de «El Socialista» semanario, se dirigió contra los partidos burgueses en general y en particular contra aquellos que contaban en sus filas a masas trabajadoras, a las que era necesario demostrar lo erróneo de sus aspiraciones políticas, que servían para dar fuerza a los enemigos de su clase.

El primer acto político llevado a cabo por el Partido Socialista Obrero Español fué la presentación de candidatos propios en las elecciones de diputados provinciales celebradas en diciembre de 1882, produciéndose así, en el terreno político, el primer choque entre la burguesía y el proletariado español organizado.

Aunque por la ley sólo eran elegibles los individuos que reunían ciertas condiciones económicas o sociales que no poseían los simples trabajadores, en Madrid se presentó una candidatura de clase, integrada por los siguientes compañeros, todos obreros asalariados: Manuel González, tornero en hierro; Juan Gómez Crespo, tipógrafo, y Luis Ranz, carpintero.

No se pretendía alcanzar el triunfo de aquella candidatura, que en aquel entonces no podía obtenerse, pero se consiguió el objeto apetecido: el comienzo de la lucha de clases en el terreno político.

La primera excursión de propaganda llevada a cabo por el Partido Socialista Español, fué en febrero de 1886, en que los compañeros Pablo Iglesias y José Caparó recorrieron Cataluña, exponiendo las doctrinas del Partido y organizando varias agrupaciones.

Esta campaña de propaganda fué seguida de otra emprendida por los Comités de las Agrupaciones del Partido, de la cual se obtuvieron grandes resultados. A este propósito obedecieron los mítines que la Agrupación Madrileña celebró en el Teatro «Felipe» en noviembre del mismo año de 1886, para definir las reacciones del Partido Socialista con los partidos burgueses, cuyos mítines tuvieron resonancia extraordinaria a consecuencia de los ataques dirigidos por la prensa burguesa a las ideas expuestas por los oradores socialistas.

Consejo Municipal de Mahón

CO CURSO para nombrar un Practicante para que pueda organizarse en el Hospital Municipal de esta ciudad el servicio en forma que en todo momento el vecindario pueda recibir los auxilios del citado Establecimiento en casos de urgente necesidad, mientras dure las actuales circunstancias.

En virtud de acuerdo tomado por este Consejo Municipal en sesión de 18 del actual, se convoca concurso público para proceder al nombramiento de un Practicante, con sujeción a las siguientes condiciones:

1.ª Podrán tomar parte en este concurso personas de ambos sexos.

2.ª El nombramiento se hará con carácter circunstancial.

3.ª La retribución que percibirá el que resulte nombrado será de 1.200 pesetas anuales.

4.ª Deberá fijar o tener su residencia en esta población.

5.ª Los concursantes deberán acreditar su cualidad de Practicante por medio de documento oficial.

6.ª Acompañarán a su instancia los siguientes documentos:

a) Certificación de buena conducta expedida por la Autoridad Municipal de la localidad de su residencia.

b) Documento acreditativo de su adhesión al Régimen y al Gobierno de la República, expedido por el partido político a que pertenezca el interesado, o bien en el caso de que no pertenezca a ninguno, documento que justifique su adhesión.

c) Declaración, bajo su responsabilidad, de que no ha sido sancionado por ningún Tribunal especial u ordinario, ni Autoridad legítima de ningún orden, por actos de desafección y hostilidad hacia la causa que defiende el Gobierno de la República.

7.ª Las instancias se dirigirán directamente al Alcalde Presidente en el plazo de quince días a contar de la fecha de la publicación del presente anuncio en la prensa local.

Mahón 20 de Agosto de 1938.—El Alcalde, F. Pons Carreras.

Compañía de Intendencia de Menorca

Habiendo sido autorizada esta Unidad para aumentar su plantilla en un determinado número de plazas, todos los individuos que les interese y reúnan las condiciones que determina la Orden Circular de 18 de Abril del año actual (D. O. número 9), aptos para Servicios Auxiliares (Agrupación 1.ª) podrán solicitar el ingreso en la misma, previa presentación de los siguientes documentos:

1.º Instancia al jefe del Cuerpo.

2.º Certificado médico de aptitud para Servicios Auxiliares (1.ª Agrupación).

3.º Cédula personal.

4.º Certificado de buena conducta.

5.º Certificado de nacimiento.

6.º Certificado de existencia.

7.º Control Frente Popular.

8.º Consentimiento paterno si son menores de edad.

Finaliza la admisión de solicitudes el próximo día 26 del actual a las diez horas.

Villá-Carlos 22 de Agosto de 1938.—El teniente jefe, A. Climent.

Consejería Municipal de Abastecimiento

Dispuesta por la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca la distribución de una parte de vezas para semilla, los agricultores de este término interesados en su siembra, solicitarán en estas oficinas la cantidad que precisen, admitiéndose inscripciones hasta el 3 de Septiembre próximo. Transcurrida dicha fecha, se repartirá a prorrato entre los solicitantes, la cantidad de semilla existente.

EDICTO

Don Federico Garay Barasategui, Subdelegado Marítimo de Mahón y Ciudadela.

HAGO SABER: Que según telegrama recibido del Excmo. Sr. Director General de Marina Mercante, el Excmo. Sr. Ministro de Defensa Nacional ha publicado una Orden Ministerial que aparece en la «Gaceta de la República» del día 18 del actual por la que se ordena la incorporación al servicio de la Armada de los individuos pertenecientes a los reemplazos de 1924 y 1925.

Los inscriptos del reemplazo de 1925 deberán presentarse en las Subdelegaciones respectivas para su incorporación el día 29 de este mes, los pertenecientes al distrito de Ciudadela y el día 30 los de Mahón.

Los inscriptos del reemplazo de 1924 deberán presentarse el 4 de Septiembre en Ciudadela y el 5 en Mahón.

Se exceptúan de presentación los que estén sirviendo al Ejército u Organismos armados como voluntarios, pero deberán presentar por conducto de sus Jefes de Cuerpo una certificación que lo acredite.

Este llamamiento alcanza y obliga también a todos los inscriptos marítimos pertenecientes a dichos reemplazos que sean de cualquier Trozo del litoral español y residan en esta Isla. Los que perteneciendo a esta Isla se hallen fuera de ella, deberán presentarse al Subdelegado Marítimo de Trozo más próximo a su residencia.

Mahón 22 de Agosto de 1938.—Federico Garay.

Unión de Muchachas

Hoy miércoles, a las 6'30 de la tarde, en el paseo de la Libertad se dará un concierto por la Banda Militar. Gran Exposición y venta de libros y folletos. ¡CAMARADAS, NO FALTEIS!

Cooperativa LA ALIANZA MARITIMA

Se pone en conocimiento de todos los asociados que se ha recibido una partida de sal que se vende a noventa céntimos kilo. Venta libre, sin racionar a todos los cooperadores. 12

Compro sellos de correo

submarino pagando cuatro veces su valor. J. Hilario, Mariscal Foch 8. 12

Compraría

una Enciclopedia Espasa, en buen estado. Preferible fuera nueva. Ofertas a José Sastre Barceló, calle Estanislao Figueras 12, Ciudadela. 12

A propósito de un donativo

Para conocimiento del público, el Comisario Político de la Comandancia de Obras y Fortificaciones nos ruega la inserción de la siguiente carta recibida del Sindicato Unico C. N. T., expresión de gratitud hacia el personal de la citada dependencia oficial por su generoso donativo en favor de los huérfanos de guerra:

«Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón, C. N. T.-A. I. T., calle Durruti número 15.—Mahón 9 Agosto de 1938.—Al Camarada Comisario de Obras y Fortificación de la Base Naval de Mahón.—Localidad.—Camarada: Salud. En la reunión celebrada ayer por este Comité, se puso de manifiesto el admirable donativo efectuado al mismo por los empleados de esa Comandancia, con destino a los huérfanos de guerra. Es de admirar la labor que se desarrolla en la isla con referencia al caso, pero es digno de elogio el que sea esta Comandancia sus obreros, los que pongan especial interés en el caso. Esta demostración de solidaridad hecha por los susodichos obreros y empleados es el exponente más fiel en pro de la paz y del humanitarismo que encierra nuestra lucha contra el fascismo. Es deseo que esperamos hará cumplimentar que se den en nombre de este Comité y por los huérfanos de guerra, las demostraciones de afecto expresadas por los mismos, al ver que no son olvidados y que hacia ellos se ejerce uno de los más preciosos postulados de la Fraternidad. Sin otro particular, le saluda, por el Comité el Secretario de Relaciones, Fernando Ferrer.—Rubricado.—Hay un sello que dice: Sindicato Unico de Trabajadores C. N. T.—Mahón.»

AVISO

Ha salido premiado el número 2179 de la rifa Pro Refugio, de la calle de Rosa, en cuya rifa se sorteaban entre diversos objetos, jabón, unos medias y un corte de vestido.

El favorecido puede pasar a recogerlo en la calle Rosa número 31.

Administración Principal de Correos de Mahón

Para conocimiento del interesado, se notifica que en esta oficina se halla detenida, por falta de señas, una carta dirigida a nombre de Javier Barragán.

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

MARTES A LAS 6'30 y 10 NOCHE

La comedia de gran éxito, del Oeste americano, por el gran BUCK JONES

OJO POR OJO

y ESTRENO de la gran documental de la Guerra

MADRID

Tumba del fascismo

Presentada en Mahón por el Comité de Cines C. N. T.

Nuestra aviación en otra jornada gloriosa, abate a 12 aparatos extranjeros

Los intentos enemigos para forzar nuestras líneas, le cuestan divisiones enteras

En el Este y Levante el Ejército de la República mantiene con bravura sus posiciones. En Extremadura cruzamos el Zújar pasándose a nuestro campo una sección completa al grito de «Viva la República». Agitación en Francia con motivo de la reciente crisis. La C.G.T. ha votado una moción de censura al Gobierno. ¿Será denunciada la política de no intervención?

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE — Con iguales características que en jornadas anteriores, las fuerzas al servicio de la invasión, apoyadas por gran masa de aviación y muchos tanques, han continuado sus ataques a vértice Gaeta y alturas inmediatas consiguiendo a costa de un número incalculable de bajas, avanzar ligeramente su línea.

Las tropas españolas, cuya actuación es admirable, resisten con incomparable heroísmo, el derroche de material bélico de los invasores y aniquilan divisiones enteras del enemigo.

La aviación republicana bombardeó con extraordinaria eficacia las líneas y concentraciones de los invasores, causando muchas bajas.

Nuestros cazas entablaron diversos combates con los aparatos italo-germanos obteniendo otra rotunda victoria. Siete Fiat cayeron incendiados en la Sierra Pandols y Carló; tres se destruyeron en las cercanías de Mora de Ebro y otro Fiat entre este pueblo y Mirabet. Todos nuestros aviones regresaron sin novedad.

A las 14 horas fué derribado un Messerschmidt que atacaba a nuestros aparatos de bombardeo al Sur de Fatarella.

A las 18 30 horas nuestra aviación ha entablado un nuevo combate con gran número de aparatos extranjeros, ignorándose hasta la hora de radiar este parte, el resultado de la lucha.

LEVANTE — Han sido enérgicamente rechazados golpes de mano del enemigo en los sectores de Becht, Singuer, Badía y Almenaria.

EXTREMADURA — El enemigo que en las últimas horas de ayer, consiguió ocupar El Campillo, logró hoy avanzar su línea hasta el puerto de San Vicente en la zona de Puente del Arzobispo.

Las tropas españolas han cruzado el Zújar por la zona de Sanetispérritu y progresan venciendo la resistencia de las fuerzas al servicio de la invasión que sufre muchas bajas. Una de las posiciones enemigas fué entregada por la sección que la defendía que se pasó íntegra a nuestras filas al grito de ¡Viva la República!

AVIACION

En las últimas horas de ayer un hidro italiano bombardeó el pueblo de Otiya (Valencia) ametrallando a la población civil en la que causó víctimas. El avión voló después sobre Cuilera y ametralló los pueblos comprendidos entre Algemesi y Perelló.

Durante la noche última y la mañana de hoy la aviación italo-germana agredió diversos puntos de la zona Norte de la costa catalana.

También fué bombardeado en dos ocasiones Sagunto por los aparatos procedentes de Mallorca. —(S. R.)

Derrotá de los rebeldes en Camarasa

Barcelona 22.—Una tentativa facciosa emprendida de noche y no sin habilidad y preparada con todo detalle con la aportación de poderosas unidades, con vistas a franquear el Segre, cerca de Camarasa, ha fracasado gracias a la perspicacia y la resistencia republicana. Cerca de Camarasa se encuentra uno de los principales pasos del río Segre, ligado a una gran fábrica de electricidad que facilita la corriente a ciertas partes de Cataluña. Los facciosos tenían la intención de utilizar los puentes de este paso para cruzar el río.

Su proyecto fué conocido a tiempo. Las columnas invasoras que intentaban avanzar a favor de la obscuridad, han sido totalmente arrasadas a corta distancia, por una lluvia de balas, sufriendo pérdidas enormes.

Después que los ataques de frente efectuados por los rebeldes desde hace tres semanas en el Arco del Ebro, fracasaron en la Sierra de Pandols, el enemigo se esfuerza en romper el frente en el sector Norte cerca de Villalba de los Arcos. Los ataques que preparó concentrando su artillería en un reducido sector y que fueron apoyados por un centenar de aviones, fracasaron hoy también. Ha logrado, eso sí, reducir a ruinas el pueblecito de Villalba de los Arcos, pero estas ruinas mismas están en poder de las tropas leales. Algunas posiciones avanzadas han sido rectificadas ligeramente. En el transcurso de estas últimas 48 horas en este sector las cifras de muertos facciosos se eleva a dos mil.

En el frente de Levante no hay que señalar ninguna modificación. El enemigo ha buscado de nuevo en el sector del Toro abrir una brecha hacia el Sur para intentar operar en dirección de la parte inferior del valle de Guadalquivir rodeando la parte Sur de la carretera Teruel-Sagunto, transformada en una verdadera fortaleza. Todos sus ataques fueron inútiles y rechazados con grandes pérdidas.

La ofensiva hacia Almadén está detenida desde hace cuatro días. En ciertos sectores importantes, los republicanos han tomado la iniciativa de las operaciones emprendiendo con éxito sus contraataques. Los puntos del enemigo que se encuentran en la línea del ferrocarril de Castuera Almadén y casi en el centro de estos dos pueblos, se hallan seriamente amenazados.

El adversario ha intentado franquear el río Huso al Sudeste de Puente del Arzobispo. El ataque emprendido con poderosas fuerzas ha sido rechazado. El enemigo no ha logrado franquear el río en ningún sitio. —(A. E.)

La eximia actriz y antifascista leal, Margarita Xirgu está gravemente enferma en Barcelona 22.—La gran actriz española, gloria de nuestro Teatro, que reside actualmente en Montevideo, se halla gravemente enferma de bronconeumonía. —(Febus).

La respuesta de Franco pone fin a la farsa, escribe el «Daily Herald» Londres 22.—Con la firma de su corresponsal diplomático W. N. Ewer, el «Daily Herald» de mañana publicará en primera página un artículo titulado «La respuesta de Franco pone fin a la farsa».

Una cosa al menos, puede ser dicha de la respuesta del general Franco al plan del Comité de No Intervención: es que ella es absolutamente clara y no ambigua. Rechaza como impracticable e inaceptable cada uno de sus puntos fundamentales.

Las contraposiciones del general Franco no pueden ser tomadas seriamente en consideración, pues no hay en ellas la menor posibilidad de que sean aceptadas ni por el Comité de No Intervención, ni por el Gobierno español.

Así, no solamente el plan británico está muerto, sino que la retirada de voluntarios y el control eficaz de los mares lo están también.

El sistema de No Intervención, tal como se sigue ahora y tal como no puede continuar, no obra más que con ra el Gobierno español y es enteramente favorable a los rebeldes. La respuesta de Franco desvanece toda esperanza de que pueda ser reformado, y hasta que pueda ser parcialmente restablecido.

Cierto que hay un medio sabio y honrado. Es el de abrir inmediatamente la frontera pirenaica, levantar el embargo sobre los envíos de material de guerra al Gobierno español, tomar todas las medidas que el Almirantazgo esté convencido de poder tomar eficazmente para salvaguardar los buques británicos que hacen comercio legal con los puertos españoles. Si esto se hiciera, si el equilibrio fuera restablecido, si los Estados fascistas se convencieran que su protegido no obtiene ninguna ventaja, habría entonces posibilidad para nuevas negociaciones en un pie de igualdad.

La falta de Mr. Chamberlain es la de haber abandonado sus mejores cartas, antes de sentarse a la mesa de juego. ¿Qué argumento podría presentarse en las circunstancias actuales, contra una política honrada? ¿Qué esto significaría la guerra? ¡Absurdo! Es que nadie puede imaginarse realmente que Alemania atacaría la línea Maginot, si la frontera pirenaica era abierta, o que Italia osaría desencadenar una guerra contra el Imperio Británico si nuestra marina mercante fuera protegida.

¿Qué esto pondría en peligro el pacto anglo italiano? ¿Pero es que queda algo del pacto italiano? «No entrará en vigor mientras que una retirada substancial de voluntarios de España no haya sido efectuada», y este punto está fuera de cuestión. Al menos que nosotros empezáramos por restablecer el equilibrio en España y después comenzar las negociaciones.

Mr. Eden había prevenido al primer ministro en Febrero último. Su advertencia se ha revelado con gran fundamento. Era inútil negociar al menos que los italianos no hayan dado prueba de su buena fe con hechos. Mister Chamberlain ha preferido creer a Mussolini antes que a Mr. Eden. Hoy paga las consecuencias de esta debilidad. Ha perdido en toda la línea. No ha obtenido ni la retirada, ni el pacto. Si hubiera obrado con energía, hubiera podido obtener las dos cosas.

Su amigo el Duce, lo ha tratado de manera indigna, pues no hay ninguna duda que la respuesta de Franco, ha sido inspirada y aprobada por Roma. —(A. E.)

La situación en Francia después de la crisis parcial

La petición del Frente Popular contra la actitud del Gobierno

París 23.—La crisis ministerial de ayer fué aparentemente la más corta, pues solo duró cuatro horas, pero será de las más largas en realidad, porque todavía no ha sido resuelta.

El punto que separa las dos partes del Parlamento, la del Frente Popular y la del adversario del Frente Popular, es la ley de las cuarenta horas y las demás leyes sociales.

Desde hace tiempo, toda la prensa reaccionaria desarrolla una violenta campaña contra las leyes sociales del Frente Popular ofreciendo a Mr. Daladier, Presidente del Consejo, los votos de los grupos derechistas para que éste cambie su mayoría y modificar las leyes sociales.

La C. G. T. en una reunión que celebró ayer, votó una resolución muy enérgica contra la actitud del Gobierno, acusando a Mr. Daladier de querer cambiar la ley de cuarenta horas.

La C.G.T. señala que actualmente los industriales no tienen trabajo para más de 30 ó 35 horas semanales y si la producción disminuye, la culpa no es de la ley de cuarenta horas. Por lo que se refiere a las industrias de guerra, C. G. T. afirma que los patronos no quieren hacer trabajar a los obreros con las horas extraordinarias, según la ley. La C. G. T. declara que el Presidente del Consejo quiere modificar las leyes sociales y la Confederación no puede aprobar esa actitud contra la cual tomará las medidas necesarias.

La reacción contra las pretensiones del Presidente del Consejo de modificar las leyes sociales, es general en los círculos del Frente Popular. Los Partidos Socialista y Comunista han pedido la reunión de las Delegaciones de las izquierdas. El grupo parlamentario socialista se reunirá el próximo viernes para examinar la situación. Por otra parte, el ex Presidente del Consejo, Blum, y el Secretario General del Partido Socialista Paul Faure publican esta mañana en «Le Populaire» unos artículos en los que se manifiesta claramente la actitud del Partido Socialista contra la modificación de las leyes sociales.

El Partido Comunista insiste en su petición de convocatoria extraordinaria de la Cámara. Esta cuestión será tratada en la reunión de Delegaciones de izquierdas, pero es difícil prever si los socialistas, que han negado hasta ahora su aprobación a la petición, darán su adhesión.

Para la convocatoria extraordinaria del Parlamento es necesaria la aprobación de la mayoría absoluta de las dos Cámaras, mayoría que difícilmente se podrá obtener en el Senado.

«L'Homme Libre», órgano del ex ministro señor Frossard, publica hoy una nota, en la que justifica la dimisión de los señores Ramadier y Frossard, ambos ministros del grupo de Unión Socialista Republicana.

El periódico comenta la actitud de una parte de ministros favorable a una reforma de la ley de cuarenta horas y de las demás leyes sociales y de otra parte de ministros que no quieren esas modificaciones. Sin embargo, «L'Homme Libre» destaca que toda Francia está satisfecha porque las dimisiones de los dos ministros no ha provocado una crisis completa.

Los ministros dimisionarios dicen que su actitud no amenaza en nada el período de crisis internacional. Ni la labor del señor Daladier como ministro de Defensa Nacional, ni la labor del señor Bolnet como ministro Encargado de Negocios Extranjeros, han sufrido nada por las dimisiones de los dos ministros. —(S. R.)

Actividad y entrevistas de diversas personalidades en Londres

Londres 23.—Lord Halifax y lord Plymouth han conferenciado nuevamente, examinando la absurda nota contestación de Franco. Lord Plymouth ha conferenciado también con el señor Maisky.

Se indica que este último ha pedido la inmediata convocatoria del Comité de No Intervención para constatar oficialmente la contestación rebelde y denunciar el sistema de no intervención, por considerarlo fracasado debido a las continuas maniobras de Franco, Mussolini e Hitler. —(S. R.)